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《与神同行》 

最佳伴侣（1） 

 

 

我想没有人喜欢独自一人的生活，除非是在一段有限的时间里。要是必须长期独处，相信很

多人都忍受不了。然而，今天很多人都在独自一人的生活，有时候因为是环境的缘故，并非

个人的意愿。可能是身边的人过世了，或者离开他，或者有些也是自己选择要这样的。不过，

无论如何，独自一人生活的确是有点儿困难的。有些人虽然一个人独自生活，但却有朋友和

他共享欢乐，尤其是经历困难的时候，这些人也是有朋友的。可见他们在感情上并不是孤单，

他是有分享和倾诉的对象的。 

 

在神充满智慧的创造中，神明白人的本质和需要，所以神在论到亚当的时候说：“那人独居

不好”，而神的解决方法，就是从亚当的肋骨造出夏娃陪伴亚当，作亚当的妻子，和他一起

生活，让亚当不再寂寞。在神的计划里，是不要人独自生活，或者感到孤单寂寞的，当日神

的心意是这样，直到今天依然一样。不过，我们也看见另一个极端，就是在同一个屋檐下，

住着一些人，他们一起生活，一起吃饭，一起共享家里的设备，甚至是同睡一张床，可是彼

此却感到孤单，感到寂寞。 

 

我不知道弟兄姐妹你的景况怎样，是不是一个孤单的人？或者是虽然有人和你一起居住，而

你却依然感到孤单呢？让我告诉你，这绝对不是父神的心意。为什么人会感到孤单呢？神知

道“罪”在人生命中所造成的损害和影响，也知道各人有不同的性情和喜好，但是神却不希

望我们因此而活得孤单，充满孤寂的感觉。今天我们要思想的题目就是：“最佳的伴侣”。

到底这最佳的伴侣，或者说“无可比拟”的伴侣是谁呢？就是耶稣基督，是神亲自己为我们

预备，也是耶稣自己亲口承认的。 

 

在约 14-16 章里面，主耶稣和门徒谈论到一个既宝贵又重要的真理，就是有关“圣灵”的真

理，那对门徒和现今的弟兄姐妹来说，是极具鼓励性的。就在耶稣即将要上十字架之前，祂

所关心的，是祂所爱的门徒，这些三年多以来和祂朝夕相处的门徒，主耶稣明白一旦祂离去

他们会有的感受，他们必然会觉得被耶稣遗弃，以后的生活不知怎样。他们会感到孤单，感

到不知所措，主耶稣很明白门徒的心情。约 14:16-18，主耶稣这样说： 

“我要求父，父就另外赐给你们一位保惠师，叫祂永远与你们同在。就是真理的圣灵，乃世

人不能接受的，因为不见祂，也不认识祂，你们却认识祂，因祂常与你们同在，也要在你们

里面。我不撇下你们为孤儿，我必到你们这里来。” 

 

耶稣要门徒明白一件非常重要的事，耶稣并没有遗弃他们，祂不是这样撇下他们不顾，因为

耶稣要赐圣灵来，和门徒建立比耶稣和他们建立更亲密的关系。耶稣是我们最佳的良友，是

无与伦比，无人可及的，是越超其他的，为什么主耶稣可以跟人建立这样美好的关系呢？那

是因为祂祈求父差圣灵来，作人的帮助，作人的保惠师，而这圣灵要与人时刻同在，祂就是

真理的灵，圣洁的灵，是永远的灵。主耶稣为什么要差圣灵来呢？有几个原因，其中一个最

基本的原因，是让我们知道我们不是独自一人，因为有圣灵同在，而圣灵可以帮助我们作成

神要我们作的工，而这些工是我们凭自己的力量和智慧所无法做到的。 

 

让我们仔细的来认识一下这位无与伦比的好伴侣，最亲密的朋友，然后看看祂要在我们身上

所作的工。耶稣知道作为一个人的需要，作为一个人的软弱和无助，耶稣知道这个事实，因

为耶稣也曾经在世做人，他做我们的大祭司，凡事跟我们一样。耶稣称圣灵是保惠师，是帮

助者，而这个词原来的意思就是“走在我们身边的”。 
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主耶稣赐圣灵给我们，圣灵陪伴我们一起走，以致于我们不致感到孤单。很多时候，我们都

会有孤单的感觉，这不一定是因为我们独自一人而引起的，我们可以独自在一处，但未必感

到孤单；但却可以在很多人在周围的时候，感到莫名的孤单。 

 

不过，无论如何，耶稣把圣灵给了我们，约 14:16，主耶稣说：“我要求父，父就另外赐给

你们一位保惠师，叫祂永远与你们同在。”换句话说，圣灵是蒙神所差来的，而圣灵在我们

身上有祂的工作，或者说是神指派祂的工作。神差圣灵内住在我们里面，是有工作的。每一

个相信接受耶稣做救主的人，都有圣灵居住在心里，是耶稣差祂来的。约 14:17 说：“就是

真理的圣灵，乃世人不能接受的，因为不见祂，也不认识祂；你们却认识祂，因祂常与你们

同在，也要在你们里面。” 

 

到底主耶稣的意思是什么呢？耶稣首先要指出，这真理的圣灵不是每个人都可以得到的，不

信耶稣的人就不会有圣灵与他们同在。原因很简单，主耶稣在约 14:6 说： 

“我就是道路、真理、生命，若不借着我，没有人能到父那里去。” 

 

耶稣说祂就是真理，而圣灵称为真理的圣灵，由此可见耶稣是绝对的真理，是真理的本体。

人如果悖离真理，不信耶稣，他就没有有圣灵，或者说圣灵就不会进到祂里面，因为圣灵是

真理的圣灵。 

 

人要是不相信接受耶稣做救主，他的人生自然是孤单的，没有圣灵陪伴，他只是独自的生活。

只有那些蒙神的恩典所拯救，相信接受耶稣救恩的人，才有圣灵居住在他里面。当我们相信

接受耶稣做救主的那一刻，圣灵就进到我们生命中，重生我们，把神的新生命放在我们里面，

使我们成为神的儿女，而圣灵自己则住在我们里面，成为我们作神儿女的印记，一个证据，

证明我们是属神的人，是神的儿女，是有神生命的。圣灵进到我们里面是永远与我们同在，

不离不弃的，不论我们变得怎样，不论我们往那里去，人生的际遇怎样，圣灵一旦进入我们

的生命里，就一生和我们在一起，不会离开。 

 

主耶稣说“祂不撇下门徒为孤儿”，是因为祂差圣灵来，圣灵要与人永远同在。耶稣基督是

透过圣灵住在人的生命中，一生相伴，永不分离。神的灵是借着福音的道，把生命放在人里

面使人重生得救的。圣灵明白神的心意，圣灵是神。因此我们把握一件很重要的事实，就是

每一个信徒都有圣灵居住在心中，而圣灵的同在就证明我们是神的儿女。圣灵住在我们的生

命中，除了证明我们是属于神之外，还有就是与我们同行，加添我们力量去完成神要我们作

的事。 

 

我们每一个人在地上都有朋友，有些人相知满天下，朋友很多，到底耶稣作我们的朋友，跟

我们在地上的朋友有什么不同呢？也许我们在地上有很多珍贵的朋友，有些是我们很牵挂的，

想念的朋友。除了配偶之外，我们很多人还有很多不同的朋友。一个真正的朋友，是我们可

以信赖，可以付出感情，同时也获得感情的。那就是说，我们爱和关怀对方的同时，也能够

获得对方的爱与关怀。 

 

当我们想到圣灵的时候，我们要思想到祂的独特之处。圣灵作我们的朋友，祂是常与我们同

在的，世间没有任何一个人可以向我们说这样的话，或者作出这样的保证和承诺。任何最亲

密的朋友，即使是夫妻，心里愿意时刻陪伴对方，但实际上却是不能。或许在言词上作出保

证，说不会离开对方，不会撇下对方不理，但我们知道这些承诺其实是无法实现的，不是因

为变了心，而是因为环境使然。比如说，其中一方去世了，这承诺就不能实现，而这些是人

力所无法控制的。所以，没有一个人能够对另一个人说，“我时刻都和你在一起，我永远和

你在一起”，这是没有可能的事。 
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然而，我们有一位朋友一般的圣灵，祂却可以向我们作出这样的保证和承诺。耶稣曾说“我

总不撇下你，也不丢弃你。”主耶稣答应门徒不会撇下他们为孤儿，又说“我必要再到你们

那里来。”其实主耶稣第二天就被钉在十字架上了，以后照着所说的受死，埋葬，第三日从

死里复活，跟着四十天之后就升回天上父神那里去。但是为什么主耶稣说祂要回到他们那里

呢？是不是指将来再来的时刻呢？不是，祂乃是指到五旬节那天圣灵降临的情况，圣灵降在

信徒身上，住在他们生命中，这就是主耶稣承诺的实现，祂是时刻与人同在，片刻不离开的。 

 

圣灵不但常与我们同在，圣灵还可以让我们一无所缺，因为圣灵能够供给我们一切的需要。

圣经说到三位一体的神，也许有些人不信神是三位一体，但圣经却很清楚的提到。就在耶稣

的话里面，已经包含三位一体在里面，主耶稣说：“我要求父，父就“另外”赐给你们一位

保惠师。”这个我就是圣子主耶稣，父就是圣父，而保惠师就是圣灵，圣灵不是圣父，圣灵

不是圣子，是“另外”一位，所以我们看见父、子、圣灵三位一体真神。这三位一体神要借

着圣灵住在我们里面，与我们同在，并且要供给我们一生的需要。无论我们落在怎样的光景

里，我们有任何的需要，我们的处境是怎样，神都能够一一为我们解决，作我们随时的帮助。

祂能够除去我们的惧怕和忧伤，以及不足，祂能够加添我们力量去面对任何的逆境。 

 

另外，圣灵又是我们可以依赖的。主耶稣说，圣灵要永远与我们同在，祂要在我们里面，祂

要到我们这里来，因此我们知道我们没有一刻是没有圣灵同在的。任何时刻圣灵都在我们里

面，而不是有些时候，所以我们不必有孤单的感觉，因为祂时刻都和我们在一起。一旦我们

相信接受了耶稣做救主，祂就和我们永远在一起，祂要与我们同在，直到永远。 

 

圣灵作我们的朋友，是无与伦比，无可比拟的，是我们任何朋友，配偶，或最亲的密友所不

能及的。因为只有圣灵才可以承诺永远和我们在一起，而且我们可以在任何情况下依赖祂，

因为祂能够供给我们一切的需要，使我们一无所缺。我们岂能在世间找到这样的朋友呢？绝

对不能。多少时候，我们以为某个朋友可以倚重，可以信赖，但到头来却让我们失望，让我

们摇头叹息，失去信心，因为原来连这个朋友都靠不住，都不中用，都不能信赖。 

 

这是因为每一个人都各自有自己的问题，我们都有自己的缺乏，没有一个人可以说有力量供

给另一个人所有的需要，因为他连自己的需要也无法满足。我们必须坦白的承认，有许多事

情人是束手无策的。然而圣灵来到我们生命中，却能够叫我们一无所缺，而且生命完全。这

不单是指得救的事，更是指我们在生活上的各方面，圣灵住在我们里面，能够给我们人生指

引，加添我们力量，智能，聪明，知识，让我们可以作成神要我们作成的事，使我们成为有

用的人，活出生命的果效，活出精彩。圣灵在我们每一天的生活中，指引我们的路，带领我

们一步一步向前走。 

 

如果我们生命里没有耶稣基督，没有圣灵，我们永远都不能感到满足。不论我们人生有怎样

的成就，不论我们拥有多少物质和财富，我们都不会满足，都不会喜乐，都不会有真正的平

安。我们一样会四处寻找，因为内心若有所失，感到空虚，我们里面依然觉得孤单。为什么

呢？因为神造我们是这样的，只有神住在我们里面，我们的人生才有真正的安全和满足，要

是我们忽略祂，我们就会失去人生的满足。 

 

神不但赐下圣灵来作我们的人生良伴，神更把许多责任交给圣灵，要圣灵作在我们身上。我

们要记得，圣灵绝不是一股力量，或者只是心理作用，心灵寄托，圣灵乃是有位格的，是能

与人沟通和交往，彼此建立信任和关系的。圣灵住在每一个信耶稣的人心中，不论我们经过

怎样的试炼或逆境，圣灵绝对不会离开，祂必定与我们一起去经历，不但是与我们同在，还

要加我们力量和智慧，陪伴带领我们经过。 
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圣灵在我们身上其中一个很重要的责任，就是帮助我们祷告，或者说教导我们祷告。作为基

督徒，如果能够找到一个祷告的伙伴，那就是最幸福的事。因为再没有任何事情，比有人能

够真诚的，开放的，坦诚的和我们一起祷告，分享我们的感受，心情，困境，失败，甚至是

过失，却依然接纳我们来得宝贵。有人为我提名祷告，我们也提对方的名代求，那是很美好

的事。然而，即使再好的祷告伙伴，我们都不过是人，我们都不能知道未来，我们都看不透

将来要发生的事，有时候我们以为这样是好的，但结果不是。我们朝着这个方向去祈求，以

为所求的必然是最好的，但后来发现原来不是。 

 

可是，圣灵作我们的伙伴，那就完全不同了，圣灵参透万事，祂是无所不知的，祂看透未来，

知道我们一生要走的路，要经历的每一件事，祂知道什么对我们是最好的，祂也知道神在我

们身上的计划和旨意，祂知道什么事情该怎样的解决。我们来看一处圣经，罗 8:26，保罗说：

“况且我们的软弱有圣灵帮助，我们本不晓得当怎样祷告，只是圣灵亲自用说不出来的叹息，

替我们祷告。” 

 

换句话说，圣灵知道该怎样祈求以及该求些什么。 

 

有时候，我们在祷告中会挣扎，保罗也曾经在祷告中挣扎过，他为了肉体上的那根刺，三次

祈求主，求神把这根刺挪去，可是主的回答只是：“我的恩典够你用的。”许多时候，我们

之所以挣扎，是因为我们不知道该求些什么，或者我们根本不想祷告。有些人说：“基督徒

如果不想祷告，必然是因为有罪。”其实不一定是，多少时候，是因为太疲倦，所以不想祷

告，什么事都不想而已。但是我们不能纵容自己，如果我们需要稍作休息，那是可以的，但

如果经常以此为借口而不祷告，那就不行。 

 

我们应当彼此劝勉，互相代祷，为自己的需要和别人的需要，来到神面前祈求。我们在祷告

中有挣扎，是很平常的事，圣灵会在这些时刻帮助我们，代我们向神祈求，祂知道我们真正

的需要是什么，即使我们来到神面前，一言不发，不知道该怎样开口，但是圣灵却知道我们

的内心和感觉，祂会帮助我们。圣灵晓得我们的内心，祂也知道神的心意，所以由祂来帮助

我们，是最适合的。朋友有时候未必能够完全明了我们的意思，和我们之间难免有隔阂，但

是圣灵定必能够，祂在我们还没有祈求以先，就知道我们的想法，也知道该怎样替我们祈求。 

 

虽然身边的朋友也希望我们快乐，希望我们得享满足平安，希望能供给我们的需要，如果我

们爱某个人，我们也希望把最好的给他，可惜人的力量很有限，微不足道。而且有时候人会

犯错，看事物看不准，好心做错事。但是圣灵从来不会错，祂所求的和所作的，全都是对的，

全都是清楚的，合符神心意的。祂知道我们这一生要走的路，而且圣灵关怀我们每一个的需

要，即使是细微的需要，圣灵都知道。 

 

有些时候，我们或许会求一些不应该求的事，虽然我们的动机是对的，心地也是纯正的，但

是所求的却是错的，可是圣灵能够帮助我们纠正，祂会给我们所需要的，但不一定是我们所

求的。因为圣灵知道什么对我们最合适，所以祂会把最合适的给我们，我们不必担心，因为

有圣灵的帮助，我们即使有时候无心之失，圣灵也会为我们弥补。 

 

圣灵除了在祷告上帮助我们之外，还要帮助我们明白神的话语。使徒保罗当然是一个深知基

督奥秘的人，然而他所靠的也是圣灵的帮助。我们看他在林前 2:10-12 怎么说，保罗说：

“只有神借着圣灵向我们显明了，因为圣灵参透万事，就是神深奥的事也参透了。除了在人

里头的灵，谁知道人的事；像这样，除了神的灵，也没有人知道神的事。我们所领受的，并

不是世上的灵，乃是从神来的灵，叫我们能知道神开恩赐给我们的事。” 
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圣灵是圣经真正的作者，启示圣经的圣灵当然知道怎样向我们解明圣经的真理，所以唯有依

靠圣灵的光照和帮助，我们才能够了解圣经真正的意思，明白神启示的心意。主耶稣说“圣

灵来要引导我们进入一切的真理”，这是圣灵的责任之一，要帮助我们进入神的话语真理中

去。神渴望我们明白祂的心意，然后懂得爱祂，事奉祂，荣耀祂，这是神对我们生命所怀的

旨意，圣灵就是这样逐步教导我们明白，而且帮助我们行出所认识的真理。 

 

圣灵帮助圣徒有能力活出与世人不同的生活，成为耶稣基督地上的见证。加 5:19-23 说：

“情欲的事，都是显而易见的，就如奸淫、污秽、邪荡、拜偶像、邪术、仇恨、争竞、忌恨、

恼怒、结党、纷争、异端、嫉妒、醉酒、荒宴等类，我从前告诉你们，现在又告诉你们，行

这样事的人，必不能承受神的国。圣灵所结的果子，就是仁爱、喜乐、和平、忍耐、恩慈、

良善、信实、温柔、节制，这样的事，没有律法禁止。” 


